

# EL BIEN PÚBLICO.

1.50 peseta cada mes.

Mahon Viérnes 11 Noviembre de 1887.

Año XV. Núm. 4.456.

## CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Madrid 5 de Noviembre 1887.

Muy señor mío: A su debido tiempo le hemos prevenido de la disposición tan favorable de la alta banca extranjera hacia los valores españoles y de los importantes negocios que se preparaban para la campaña 1887-88.

Terminado el mes de Octubre que es el mes en que se inicia la campaña anual, es de interés resumir en cuenta de cargo y data lo bueno y lo malo de que ha acaecido. Pues bien, en este mes, empezado en alza, todas las circunstancias han tendido á contrarrestar las buenas impresiones y ese afán de alza, y sin embargo al fin encontramos todos los valores y especialmente los españoles á cambios iguales ó más altos que al principio del mes. Al cargo de lo malo debe figurar, el asunto de la frontera franco-alemana, seguido del de Marruecos y de los rumores de conspiración en Barcelona (conspiración bursátil como siempre) y luego el escándalo de las condecoraciones en Francia con acompañamiento de temerosa crisis ministerial, la enfermedad del anciano emperador: en fin, todo aquello que ha servido á los adversarios del alza, que con razón se podrían llamar los adversarios del negocio, los cuales han tratado por todos los medios posibles y secundados por los males enumerados, de asustar al público, pero siempre con escaso resultado. La firmeza sigue y seguirá mientras dure la plétora de capitales.

Actualmente nos encontramos con casi todas las cuestiones irritantes arregladas hasta la de la Conversión del 4 1/2 p. S. votada ayer y cuya votación viene á consolidar la existencia del Ministerio Rouvier. ¡Que se teme el descubierta! Parece difícil, muy difícil que no suba la Bolsa á menos que surgieran otras cuestiones que á nadie le es dable prever ahora.

¿Qué terminación tomarán los capitalistas españoles que se empeñan en considerar la capitalización actual sobre el Interior Español como una insensatez?

En nuestro concepto es preciso que les pase lo que les ha pasado á los italianos que recojen ahora cerca de la par sus fondos, que vendieron con desprecio al extranjero á los tipos de 60 y 65 p. S.

Es fácil de convencerse que el papel ni sobra en España ni sobra en el extranjero. La doble se ofrece barata por necesidad, son, intervencion de fuerzas que la obliguen y lo que desde luego se puede afirmar es que la clientela extranjera de los fondos españoles se ha decuplicado desde la muerte del Rey, es decir, desde el momento en que se hizo patente la transformación completa del espíritu político del país.

Sin entrar en mas consideraciones opinamos que es aún momento muy oportuno para entrar en los fondos españoles, lo mismo en París que aquí, el Exterior ha de indicar el rumbo tomando siempre la delantera, pero no quedarán atrás ni el Interior ni las Cubas, por mas que 160.000 obligaciones hayan desaparecido absorbidas por el insaciable ahorro durante los meses de verano.

Un movimiento muy serio ha empezado en las acciones del Río Tinto: hace pocos días los cambios se hallaban más bajo del 205 210, entónces telegrafiamos á nuestros agentes y amigos particulares avisándoles la oportunidad de comprar.

La rapidez del alza ha sorprendido á mucha gente y sin embargo nada tiene de extraño. Un descubierto tenaz y obstinado había echado abajo los cambios del cobre y al mismo tiempo el de las acciones del Río Tinto. La propaganda de baja se fundaba en la asercion (sin base) de que las minas norte-americanas (Anaconda, Boleo y demás) habían de producir tal cantidad de mineral que la baja de que tratamos seguiría hasta 30 ó 25 libras. Sin embargo hace meses que la estadística más escrupulosa hace constar que las salidas de cobre del mercado superan en mucho á las entradas y que por consecuencia los «stocks» disminuyen rápidamente y que de las grandes promesas de las minas americanas no resultan sino grandes desengaños. Las consecuencias de este fracaso completo tienen un alcance considerable. Hay tres años que todas las industrias que emplean el cobre se hallan desprovistas de todo «Stock» desde el humilde calderero hasta poderosas fundiciones, compañías de ferrocarril etc.; todos viven al día. Pero el cobre siguiendo el ejemplo de los demás metales acaban de dar un salto hacia arriba de 39 libras á 45 1/2 libras obligando tanto á los bajistas como á los industriales á proveerse de «Stock».

¿Cómo se presenta en estas circunstancias la situación del Río Tinto? Sabido es que á la compañía de Río Tinto sobre todo se ha dirigido la especulación para echar abajo los cambios. En memoria de bolsista jamás hubo campaña mas ensañada que la hecha contra el Río Tinto: sirva de ejemplo la cuestión de los humos, fraguada con fines especulativos pues imposible se hace tomar en serio las reivindicaciones que hacen los «humistas» dado que la venta de las Minas del Río Tinto efectuadas en el enorme precio de 100.000.000 pesetas se hizo «tomando por base la calcinacion al aire libre minuciosamente especificada en el contrato». Por otra parte seria ocioso recordar de qué manera la compañía de R. T. ha contribuido á la prosperidad de la provincia de Huelva.

La compañía ha resistido todos esos ataques sin flaquear y coincidencia curiosa! con la publicación del último balance concluyó la baja en el mercado inglés. En otras palabras es el Río Tinto que por su situación ha fijado los precios de límite del cobre, los precios á que por fuerza hallaba término la especulación sin sentido á la baja ó sea el tipo á que todas las minas en explotación han de arruinarse y cesar, como ya han cesado la mayor parte de las Compañías que provocaron la baja. Aun estando el cobre á 38 libras, el Río Tinto ha podido repartir un dividendo, aunque corto. Subiendo el cobre es menester tener en cuenta que cada libra de alza corresponde á 26.000 libras de mejora sobre la producción actual del Río ó sea un aumento del dividendo de 1 chelin 7 1/4 peniques y por consiguiente estando el cobre á 50 libras, el Río podrá fácilmente repartir un

dividendo de 30 francos por accion.

En resumen, creemos muy peligroso ponerse á la baja sobre este valor, aconsejamos la compra al contado á cada retroceso, y á plazo la compra de primas. Las oscilaciones podrán ser muy marcadas pero queda asegurada la duración de esta campaña por la importancia del grupo mercantil que la ha iniciado.

Vemos el deseo grande de hacer subir los valores otomanos pero al consignarlo no tenemos gran entusiasmo en inclinarnos á nuestra clientela hácia esta clase de valores.

Creemos que de un día para otro la Bolsa se fijará particularmente en las acciones del Norte de España, cuya situación mejora constantemente por mas que los cambios actuales apenas corresponden á los cotizados en la peor época del año 86.

Deseamos que no deje V. de ponerse en relaciones con nosotros pudiendo así recibir informes de un carácter mas reservado.

De V. affmo. S. S. Q. B. S. M.—T. Bernard.

## INFORMACION PARLAMENTARIA en Francia

Los telegramas contienen detalles interesantes acerca del resultado de la discusión comenzada ayer en la Cámara francesa con motivo del nombramiento de la comisión investigadora de los escándalos.

La importancia de este asunto y las consecuencias políticas que pudiera producir, hacen que sobre él esté fija toda la atención de Europa.

Por esto, y para que sean conocidos todos sus antecedentes, daremos cuenta de la reunion celebrada el día 3 por la comisión que debía examinar el proyecto de información de M. Cuneo d'Ornano, ante la cual se presentaron el presidente del Consejo M. Rouvier, el ministro de la guerra general Ferron y M. Mazeau ministro de Justicia.

M. Rouvier tomó la palabra y dijo en sustancia:

«El Gobierno considera la información pedida como completamente inútil. Los hechos de que se trata son de dos órdenes:

Unos ofrecen caracteres de delito y constituyen objeto de un procedimiento judicial actualmente en curso y que es preciso dejar en libertad absoluta; otros son hechos administrativos, y para éstos no es menester una información parlamentaria.

En efecto; el Gobierno que hace, por decirlo así, una información permanente, que es la información en actividad se halla en condiciones de suministrar todos los datos que se le pidan sobre los hechos, ya se le dirija una interpelación desde la tribuna, ó ya se le interrogue en el seno de la comisión.

El presidente del Consejo dió explicaciones generales acerca de los hechos señalados por la prensa y atribuidos á M. Wilson, especialmente los relativos á la franquicia postal, á los derechos de registro que interesan á la casa de banca Dreyfus y Compañía, y á la cuestión de las tesorías generales.

Por lo que se refiere á la franquicia postal, resulta de las explicaciones de monsieur Rouvier que eso atañe, no tan sólo

al presidente, sino á la presidencia de la república, es decir, á la casa de M. Grevy.

Por lo que hace á la participación en los emolumentos de los tesoreros generales, recordó M. Rouvier, sin aprobar el hecho, que es práctica usual y bien sabida que los préstamos á funcionarios estaban admitidos para constituir su fianza.

Cuanto á los derechos de registro que no hayan sido percibidos en regla, declaró el presidente del Consejo que era una cuestión muy discutible y delicada, sobre la cual estaba dispuesto, sin embargo, á dar explicaciones detalladas, ofreciendo á la comisión que presentaría los libros de la administración de los registros.

M. Mazeau y el general Ferron

M. Mazeau insistió en el argumento de que estando abierta una información judicial, seria superflua otra información parlamentaria que no puede conducir más que á una confusión de poderes.

El general Ferron manifestó su parecer sobre los puntos especiales que conciernen al Ministerio de la Guerra.

Afirmó que ni cuando se hallaba en el Estado Mayor general, ni desde que es ministro, se ha sustraído ningun documento que debiera permanecer oculto.

Respecto del programa de la movilización del 17.º cuerpo de ejército, dijo que si bien ha sido lamentable que se haya publicado, no ha producido inconveniente alguno.

No podia evitarse que se cometieran indiscreciones acerca de la elección del cuerpo de ejército que debiera movilizarse; pues desde el día 20 fué forzoso enviar las convocatorias á los hombres movilizados que residían en aquella region.

Añadió el general Ferron que no hay nada que temer relativamente á una movilización en caso de guerra, pues no se ha hecho ninguna clase de revelaciones.

El dictámen

Hé aquí «in extenso» el dictámen de la comisión.

«La Cámara ha decidido que se discuta con urgencia la proposición de información sobre los hechos que en los últimos meses han conmovido y preocupado hondamente á la opinión pública.

Ha pensado que cuando una cuestión de esta naturaleza se plantea ante los representantes del país debe resolverse sin tardanza. Así pues, os proponemos completar el primer acuerdo acerca de la elección de una comisión investigadora.

La honra del Gobierno de la república está interesada en no negar la luz sobre ningun acto de la administración y del Gobierno republicano.

Pertenece á un régimen de libertad como el nuestro, que debe ser al mismo tiempo un régimen de responsabilidad y de justicia, ilustrar al sufragio universal y dedicar á la investigación de la verdad el mismo cuidado y los mismos escrúpulos que un Gobierno arbitrario pondría en ahogar el sentimiento público.

Es preciso que el país sepa que en ningun tiempo y bajo ningun régimen hubiera tenido las garantías de honradez, de justicia y de imparcialidad que la mayoría republicana está firmemente decidido á darle.

Nuestras instituciones no tienen nada

que temer de la luz, que es la misma condicion de su existencia. Nos encontramos hoy en una situacion excepcional, á que sólo puede poner término la informacion para satisfacer la opinion pública, la cual no ha tenido hasta ahora ningun guía seguro en medio de las afirmaciones y de las negaciones mas apasionadas.

Al acordar casi unanimemente el nombramiento de una comision investigadora, no ha tratado la Cámara de sustituir á la justicia; está impulsada por el legítimo deseo de poner fin á preocupaciones inspiradas por un sentimiento de moralidad, al cual no puede permanecer indiferente una Cámara republicana.

Por esto, deseosa la comision de que se haga luz y de dar á la informacion el alcance que debe tener, propone, á reserva de mayor amplitud, que se acuerde ha lugar á la informacion sobre los puntos siguientes:

1.º ¿Es exacto que por parte de la administracion de Correos y Telégrafos y respecto de ciertas personas ha habido complacencias que han comprometido y perjudicado los derechos del Tesoro?

2.º Es cierto que la administracion del registro ha devuelto en condiciones anómalas ciertas sumas debidamente percibidas por los agentes del fisco?

3.º ¿Es exacto que con ocasion de conceder distinciones honoríficas y nombramientos para diversos cargos públicos, ha habido determinados tráficis por parte de algunos agentes administrativos?

4.º ¿Es exacto que con motivo de suministros de impresos se ha ejercido una presion abusiva sobre ciertas administraciones en provecho de intereses particulares?

5.º ¿Es exacto que en el Ministerio de la Guerra se han divulgado ó sustituido documentos destinados á permanecer ocultos?

Despues de haber oido á los ministros que se han manifestado opuestos á la informacion, aun cuando decididos á suministrar á la Cámara todas las explicaciones necesarias, la comision, excepto uno de sus miembros, ha persistido en sus primitivos acuerdos y propone ordenar una investigacion cuyo objeto sea el de arrojar la mayor luz sobre los hechos señalados.

El nombramiento de esa comision será una garantía segura de que os mueve un elevado sentimiento de imparcialidad y de patriotismo.

Por consecuencia, señores, tenemos el honor de someter á vuestra aprobacion el siguiente acuerdo:

Una comision de veintidos miembros elegida por las secciones quedará encargada de proceder á la investigacion de los hechos mencionados.

#### LA VISTA DEL PROCESO CAFFAREL

##### Una escena conmovedora

Mañana (7) deben presentarse ante el tribunal correccional de París Caffarel y sus coacusados.

Antes de celebrarse la vista del proceso ha sido necesario llenar una formalidad que se ha dejado para el último momento, porque se creia que el ex-general tendria el tacto suficiente para evitarla; pero no sucedió así y fué necesario hacerle comprender que habiendo sido eliminado del cuadro de los oficiales de la Legion de Honor no podia presentarse en público llevando en el ojal de la levita el distintivo de aquella condecoracion.

El encargado de desempeñar esta delicada mision fué el comisario de las delegaciones judiciales, á quien el procurador

general de la república recomendó muy eficazmente que procurase llenar su cometido de la manera mas delicada.

Al efecto se dirigió el comisionado á la prision de la Conserjería é hizo comparecer á Caffarel, que se presentó acompañado de uno de los empleados de la prision.

Despues de cambiadas algunas frases de cortesía, M. Lalmand se acercó á Caffarel, diciéndole:

—General, se me ha encargado una penosa mision, la de leer en vuestra presencia el decreto en que se os elimina del cuadro de la Legion de Honor.

Al oír estas palabras, Caffarel palideció de una manera horrible; despues fué presa de una violenta agitacion, y en tal estado, agitando las manos de una manera convulsiva, apenas si pudo pronunciar estas palabras:

—¿Qué decis?... ¡no entiendo bien lo que decis!...

En lugar de corresponder á las exclamaciones de Caffarel repitiendo las frases que acababa de proferir, M. Lalmand leyó el decreto del presidente de la república eliminando del cuadro de oficiales de la Legion de Honor al general Caffarel.

Mientras duró la lectura, el ex-general, comprendiendo al fin de lo que se trataba, no cesaba de exclamar á media voz:

—¡Pero esto no es posible! ¡De ningun modo, esto no es posible que suceda!

Al terminar M. Lalmand su lectura, Caffarel se echó hácia atrás por medio de un movimiento tan brusco, que todos creyeron que iba á dar de espaldas contra el suelo; el empleado de la prision que se hallaba detrás de él extendió el brazo para evitar su caida; pero Caffarel, haciendo un esfuerzo sobrehumano sobre sí mismo, logró mantenerse en pié y sin articular palabra durante algunos segundos.

Luego exclamó, como si respondiera á un razonamiento hecho interiormente.

—He recibido con la mayor sangre fria la orden de arresto; he soportado con calma las acusaciones que se han lanzado en contra mia, porque abrigaba la seguridad de que habian de quedar desvanecidas, pero el golpe que acabo de recibir aniquila mis fuerzas.

Despues guardó silencio; pasados algunos momentos reanudó el hilo de sus reflexiones.

—¿Ha recibido usted la orden de arrancar el distintivo que aun ostento en el ojal?

—interrogó, dirigiéndose á M. Lalmand.—¿Trae usted el epígrafe de degradarme?

—No,—contestó aquél;—usted mismo es el que debe despojarse de este distintivo.

Entonces Caffarel llevó su mano derecha al ojal de la levita, y arrancando por medio de un movimiento brusco el distintivo que llevaba.

—Y, sin embargo, ¡lo habia ganado bien!...—dijo, mientras las lágrimas corrían por sus mejillas.

Se quedó examinándolo por espacio de un corto tiempo, y luego dijo,—mientras guardaba en uno de sus bolsillos aquella prenda tan querida:

—¿Es esto lo que usted deseaba de mí? M. Lalmand contestó afirmativamente.

Acto seguido, Caffarel, con paso lento y pesado se dirigió á su celda, siempre acompañado del empleado de la prision.

Desde que tuvo lugar la escena que acabamos de referir, no ha pronunciado una sola palabra, y bien puede asegurarse que cualquiera que sea la pena que se le imponga, no ha de ser para él tan dolorosa como la que acaba de sufrir, viéndose privado de poder ostentar un distintivo que

acredita un valor á toda prueba y una honradez intachable.

#### LA PRENSA ITALIANA y la intervencion de Inglaterra en Massanah

Ha producido honda impresion en Roma la noticia que ya conocen nuestros lectores de haber llegado á Massanah los enviados de Inglaterra para ofrecer su mediacion cerca del Negus, á fin de proceder á dejar sentados los preliminares de un tratado de paz entre Italia y Abisinia.

Esta noticia—dice el corresponsal de «La Perseveranza» en Roma—no impedirá que continúen embarcándose en Nápoles los cuerpos expedicionarios, porque la presente estacion es la más propicia para llevar á cabo las operaciones proyectadas, y si no se aprovecha habria de pasarse el invierno sin hacer nada, lo cual favorecia los designios del Negus, que tal vez se haya puesto de acuerdo con Inglaterra para recurrir á la extratragema de una oferta de mediacion á fin de impedir á Italia el envío de sus tropas.

Así, pues, la salida de refuerzos tendrá lugar en los dias prefijados de antemano.

Corroborando las afirmaciones que anteceden, leemos un despacho de Nápoles, afirmando que el dia 2 salieron de aquel puerto, á bordo de los transportes «Archimede», «Gottardo», «Polcevera» y «Sumatra», cuatro batallones de voluntarios, dos compañías de artillería y un escuadron de caballería, formando un total de 3.000 hombres y 500 caballos, y llevando además 6.500 toneladas de provisiones:

El hecho de haberse distribuido entre los expedicionarios un diccionario de la lengua amarica, ha dado motivo para que algunos supusieran que el Gobierno italiano se proponía llevar sus armas al centro de Abisinia, pero estas suposiciones carecen de fundamento, porque, segun dicen de Roma, se ha procurado que las tropas adquieran algunos conocimientos de aquel idioma, por lo mismo que puede serles de utilidad el conocerlo, ya que ha de darse principio á las operaciones en los confines de Abisinia.

«La Tribuna», ocupándose en el asunto de la mediacion de Inglaterra, dice que ésta se explica por el interés que tiene para esta nacion el que los sucesos que puedan tener lugar en Massanah no influyan en la política que viene sosteniendo en el Sudán, y luego añade:

«Declaramos, sin temor de ser desmentidos, que los enviados ingleses no pueden gestionar en el sentido que se supone, porque Italia se negó desde un principio á aceptar la mediacion propuesta por Inglaterra.

Las operaciones que han de practicar las tropas italianas no pueden ser aplazadas, y no vemos la posibilidad de que sea aceptada una mediacion sin que nuestras armas hayan restablecido el «statu quo», volviendo las cosas al estado en que se hallaban antes de la agresion de Rasalula.

El «Fanfulla», coincidiendo en las mismas apreciaciones, dice que Italia se mantendrá firme en su idea de obtener una reparacion por medio de las armas, y que la mediacion de Inglaterra no ha de producir los resultados que aquella nacion se propone obtener.

Se desprende, pues, de las opiniones que acabamos de dar á conocer, que Italia

se muestra refractaria á toda idea de intervencion, y que Inglaterra no adelantará un solo paso en la senda que ha emprendido

Por lo demás, las noticias recibidas últimamente de Roma, que alcanzan al dia 2, confirman las que dimos á conocer á nuestros lectores, referentes á los atropellos de que han sido víctimas los habitantes de las fronteras de Abisinia por parte de Rssalula, cuyas tropas llegaron hasta el Halai, cometiendo con ellos todo género de vejaciones, por haber estado en buena amistad con los Asortinos.

Dicese que aquel terrible jefe atacará de nuevo á estos últimos tan pronto como reciba los refuerzos que ha mandado á pedir.

En Roma, y mas aun en Nápoles, reina gran entusiasmo; los expedicionarios son saludados con muestras inequívocas de admiracion, y en el acto de embarcar fueron acompañados por los músicos de la poblacion y por un gentío inmenso, que no cesaba en sus aclamaciones.

#### UN NAUFRAGIO

Los periódicos norte-americanos traen la noticia del naufragio del «Sarah», ocurrido entre San Pedro y Martinez, en aguas del estado de California.

El buque se fué á pique momentos despues de haber dado contra una roca, y todo el equipaje fué á parar al agua, por consecuencia de la sacudida, menos el capitan y cuatro marineros, que tuvieron la suerte de poderse agarrar á la carena.

Dos de aquellos marineros, creyéndose bastante fuertes para llegar á nado hasta la orilla, intentaron llevar á cabo su designio siendo devorados por los tiburones.

No quedaban sobre la cubierta del buque más que el capitan, un marinero y un grumete, los cuales lograron salvarse del peligro inminente en que se hallaban subiéndose á las bergas; allí, en posicion violentísima y contemplando constantemente el espectáculo de un gran número de tiburones que rodeaban al barco esperando una presa, se mantuvieron por espacio de ocho dias, sin otro alimento que la sangre de algunos pájaros, que al posarse en la embergadura, podian ser alcanzados por aquellos infelices.

Al noveno dia de encontrarse sufriendo aquel horroroso suplicio, sus señales fueron distinguidas por el vapor «Refugio», que se apresuró á recoger á bordo aquellos seres que ya no podian resistir más.

No cabe duda de que han sido devorados por los tiburones 11 pasajeros, la esposa del capitan, sus cuatro hijos y el resto del equipaje.

La opinion pública en Baviera y en Munich especialmente está sobreescitada por el modo de verificarse la venta de los objetos de valor que pertenecieron al rey Luis II.

Todo se adjudica á precios risibles por lo bajos.

Un «secretaire», valuado en 850.000 francos, se ha vendido por 15.000

En todas partes se protesta contra estos procedimientos, y con violencia tanto mayor, cuanto en el sitio donde murió el infeliz rey, no tiene todavía ningun monumento conmemorativo.

En la orilla del lago Starnberg, donde se ahogó el pobre soberano, no se ve mas que una sencilla cruz de madera medio podrida.

El odio del príncipe de Bismarck persigue hasta la tumba al desgraciado rey de Baviera, y el regente Luitpold se ha convertido en instrumento humilde de aquel odio, sacrificando la memoria de su sobrino.

—Las pruebas de un horno destinado á la cremación de cadáveres verificadas en el cementerio del Pere Lachaise en París no dieron los resultados que se esperaban.

El primer cadáver que se quemó produjo 2 kilogramos 760 gramos de fragmentos carbonizados; el segundo no dejó más que 2 kilogramos 50.

Se necesitaron 300 kilogramos de leña para el primero y 400 para el segundo. Se empleó madera de haya en delgadas tabletas al precio de 3 francos cada 100 kilogramos, de modo que la primera operación costó 15 francos y la segunda 20.

Como hecho curioso debe citarse el de que en el primer cadáver se encontraron, después de la operación, trozos de hígado intactos.

Dentro de quince días se harán nuevos ensayos en presencia de la Sociedad de cremación, de los miembros del Ayuntamiento de París y de la Junta de saneamiento de cementerios.

También se estudiarán otros sistemas, como la incineración por medio de la electricidad; y la incineración en una retorta de tierra refractaria.

Por este último procedimiento no estará el cuerpo directamente en contacto con las llamas, sino que se calcinará en un aire caliente á un grado elevadísimo.

## Gacetilla

### Variaciones atmosféricas

La temperatura de hoy en esta ciudad ha sido la siguiente:

A las nueve de la mañana 13.8° centígrados. A las tres de la tarde 14.1°.

La máxima fué de 16.1° y la mínima de 10.6°.

El barómetro á 0<sup>h</sup> marcaba á las nueve de la mañana 758.5 m. y á las tres de la tarde 758.5 m.

Psicrómetro: humedad relativa á las nueve de la mañana 98 y á las tres de la tarde 86. Tensión del vapor á las nueve de la mañana 11.5 y á las tres de la tarde 11.1.

Lluvia, en las últimas 24 horas, 1.82 m.

Variable.

Acuerdos.—La Junta de Instrucción pública en sesión de hoy, ha acordado que los exámenes generales en las escuelas públicas de este distrito empiecen el día 1.º de Diciembre próximo.

Se acordó nombrar auxiliar de la escuela nocturna de adultos á D. Mateo Fontirroig.

Se acordó anunciar la vacante de Maestro-auxiliar de la 1.ª escuela pública de niños de esta ciudad que ha dejado D. Mateo Barelló con motivo de haber sido nombrado Maestro en propiedad de la de Pauls (Tarragona).

Teatro.—Anoche se representó la *Favorita*, dejando mucho que desear. El público salió, y con razón de sobra, bastante descontento, y por lo mismo ha de permitirnos el Sr. Garutti le indiquemos la conveniencia de que no se den óperas sin los oportunos ensayos. Mucha cuenta le trae hacerlo así.

Caida.—En la mañana de hoy, un mozo de cordel que subía la Rampa de la Abundancia cargado con una caja llena de vitriolo, ha tenido la desgracia de resbalar y caerse, desparramándose todo el líquido.

Lluvias.—Se han repetido hoy, y á consecuencia de la excesiva humedad, muchos labradores han tenido que suspender sus tareas.

Sesión.—Mañana á las doce debe reunirse el Ayuntamiento y Junta pericial en sesión extraordinaria, para acordar lo que proceda sobre varias reclamaciones pidiendo altas y bajas en el amillaramiento. No reuniéndose suficiente número de vocales queda convocada para el día quince.

Sombrería.—Es notable por su elegancia y buena disposición la que, sita en la calle Nueva de esta Ciudad, acaba de abrir al público nuestro paisano D. Rafael Cardona. En ella se hallan expuestos gran variedad de sombreros, de todos los gustos y precios.

Deseamos al Sr. Cardona honra y provecho.

La Vid.—Este antiguo establecimiento del Sr. Beltran, recientemente trasladado á la calle Nueva, ha querido corresponder al favor creciente que viene dispensándole el público mahonés, aumentando considerablemente la existencia de los artículos que constituyen su especialidad, á la vez que ha aprovechado las buenas condiciones del nuevo local para mejorar la exposición de sus múltiples y variadas mercancías.

Inauguración de temporada.—Mañana tendrá lugar en la sociedad «El Consey» la representación de la ópera *Hernani*, á la que no dudamos será extraordinaria la concurrencia que asistirá.

Lotería.—Ya se han recibido en las administraciones de esta ciudad los billetes para el sorteo de Navidad.

Lazarato.—Después de muchos días de no existir buque alguno en aquellas aguas anoche fondeó en ellas procedente de Nueva-Orleans la barca «Habana.»

Zorzales.—El Mercado de esta Ciudad se ha visto abundantemente surtido de dicha ave; pero se ha mantenido el precio de venta á quince céntimos de peseta uno.

Sociedad.—En Hungría se está procesando á una sociedad de monederos falsos.

Lo más curioso son unos estatutos que se le han cogido, y que contienen 24 artículos de lo más original.

El artículo 1.º está concebido en estos términos:

«El objeto de la sociedad es la fabricación de billetes de Banco falsos. Los beneficios realizados en el primer año se destinarán á la compra de una máquina de imprimir, que permita dar grandes proporciones al negocio.»

¡Parece esto un capítulo de novela de Ponson du Terrail!

Art. 3.º Los miembros de esta Sociedad se comprometen bajo palabra de honor (¡de honor!) á no casarse.

Los que estén casados se obligan á separarse de sus mujeres durante el tiempo que pertenezcan á la Sociedad.

Art. 4.º Los individuos que pertenecen á la Sociedad se comprometen á no tener relaciones íntimas con ninguna mujer, porque toda relación íntima, por pasajera que fuese, traería consigo el descubrimiento del secreto.

Art. 5.º Cualquier revelación hecha por un accionista, será castigada con la muerte.

Art. 6.º Los judíos no pueden formar parte de esta Sociedad.

Después, entre los artículos restantes está la fórmula del juramento que deben prestar los asociados, y que dice así:

«Juro por mi fé de cristiano obedecer

las leyes de la Sociedad y no traicionarla nunca. Si alguna vez fuera traidor, caiga la vergüenza sobre mí y sobre los míos. Muérdanme perros rabiosos en la conciencia, y huya de mí para siempre el reposo. ¡Lo juro y que Dios nos proteja!»

Comercio.—La prensa gallega se manifiesta unánime y compacta ante la miseria y calamidades caídas sobre la provincia de Orense. La baja espantosa en los precios del ganado, cuyo comercio es el principal elemento de vida de aquel país, atribuyéndolo los orensanos al impuesto establecido por Portugal en sus fronteras, obligando á los ganaderos al pago de 50 reales por cabeza.

En cambio, los ganados portugueses entran en nuestro territorio sin pagar nada, resultando la competencia desventajosa para nosotros.

Vinos.—Los vinos de la Argelia comienzan á tener bastante salida en París, gracias á las facilidades que los cosecheros ofrecen al público.

A fin de evitar falsificaciones y para ahorrar á los consumidores franceses el natural beneficio de los intermediarios, muchas casas argelinas ofrecen sus productos, puestos á domicilio, por una cantidad fija, comprendidos los gastos del transporte y el derecho de puertas.

De esta manera va directamente la mercancía del productor al consumidor.

Por 130 francos, sin más gastos, se puede recibir una pipa de vino á domicilio en París, de 225 litros, procedente de la Argelia.

Los vinicultores españoles que deseen dar salida á sus productos y acreditar sus marcas, deben tener en cuenta este procedimiento.

El Tiempo y la Higiene.—La acreditada revista quincenal «La Higiene para todos», dá á sus lectores los siguientes consejos para la quincena:

Prematuros son los frios en el presente año; la temperatura es por extremo baja, sobre todo por la mañana y durante la noche y esto obliga á cargar la mano en cuanto á medidas de precaución en el sentido de la higiene.

A los sobretodos y abrigos ligeros de entretiempo deben sustituir ya las capas, gabanes y otras envolturas más tupidas, y otro tanto cabe decir de las telas de las ropas de uso, las cuales deben ser de lana buena y suficientemente ajustadas al cuerpo para que sirvan de barrera al aire exterior.

En cuanto al régimen, las carnes rojas, las aves de corral y los mariscos, alternando con las verduras y legumbres hasta hacer un régimen mixto, que satisfaga las múltiples necesidades fisiológicas del cuerpo humano.

De bebidas, el vino y además el café adicionado con algún espirituoso de buena calidad.

Es muy importante no sobrecargar de abrigo la cama, debiendo proibirse en absoluto los colchones y almohadas rellenos de plumas y hasta los edredones que muchos usan como cubierta, á causa del calor excesivo que desarrollan y que no es en manera alguna conveniente para el cuerpo.

En su lugar, pueden emplearse las mantas de lana buena y de poco peso, sencillas ó dobles, según sean las circunstancias de la habitación ó del individuo.

Para calentar las habitaciones empleense caloríferos de gas ó estufas ó chimeneas en las cuales se quemé leña.

Debe desterrarse de ellas el carbon, así como también los braseros, de uso peligroso á causa del desprendimiento de ácido carbónico, y sobre todo de óxido de carbono, que son gases altamente deletéreos.—*Dr. Veritas.*

## TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL  
DE EL BIEN PUBLICO

(No se permite su reproducción en esta Ciudad.)

Madrid 10.—7 n.

En el Consejo de Ministros se ha leído la relación oficial de los sucesos de Ponapé y que publicará mañana la «Gaceta».

Ha fallecido el brigadier Monleon ayudante de S. M. la Reina Regente.

París.—Reina gran alarma, pues se supone que después de la votación del asunto Wilson, dimitirá monsieur Grevy, Presidente de la República, y el Gobierno.

Sigue gravísimo el Príncipe heredero de Alemania.

Madrid 10.—10.10 n.

Dícese que el Gobierno ha llamado al Capitán general de Puerto-Rico, Sr. Palacios, para que venga á manifestar lo ocurrido.

La minoría republicana redactará pronto su manifiesto programa.

Coméntase la conferencia celebrada por los Sres. Marqués de la Vega de Armijo y Sagasta.

Reina un fuerte temporal en las costas de Italia ignorándose los daños que está causando.

Mr. Rouvier ha anunciado la dimisión si Mr. Wilson no abandona inmediatamente el Elíseo.

Madrid 10.—11.13 n.

El médico Compiul pasará á Berlín para operar al Príncipe.

El Emperador Guillermo se halla muy afectado.

En la Cámara francesa se ha presentado una interpelación sobre la cuestión Wilson, habiendo manifestado el Gobierno que solo era discutible lo visto por los tribunales, votándolo así por unanimidad y sin discusión la Cámara, que equivale á haber recibido el Gabinete un voto de confianza.

Madrid 11.—12 t.

El general Palacios se embarcó ayer en Puerto-Rico en donde no volverá.

Los reformistas acusan al Gobierno por haber acometido á los automistas.

El Banco Imperial de Berlín ha declarado no prestará sobre valores rusos.

El Príncipe heredero de Alemania ha emprendido su regreso á Berlín, considerándose gravísima su situación.

Se dá por seguro será reformado el reglamento del Banco Hipotecario y añádese se formulará propuesta para el cargo de Gobernador á favor de un amigo del Gobierno.

Madrid 11.—2 t.

París.—La sesión de la Cámara francesa ha sido borrascosísima: ha habido protestas, gritos é injurias al Gobierno. El Presidente ha ofrecido se castigará á los culpables sean quienes fueren.

Imp. de M. Parpal.—Bastion 39.

**TEATRO**

COMPANIA DE OPERA ITALIANA

**Funcion para el Domingo**

13 de Noviembre de 1887

(10.ª de Abono de la 2.ª Serie)

Se pondrá en escena la aplaudida ópera del Maestro Meyerbeer en 4 actos

**UGONOTTI**

desempeñada por las Sras. Remsdini y Colombo y los Sres. Tilalta, Ruby, Leoni Colombo, Bertí, Rey, etc.

Precios de costumbre A las 8

NOTAS: La semana próxima tendrán lugar los estrenos de las magníficas óperas NORMA y RIGOLETTO, puestas en escena con todos los aparatos que requieren dichas obras.

La empresa ha contratado para dar mas variaciones al espectáculo y gusto al público, y por otra parte no escaseando sacrificios, al tenor Sr. Giuseppe Brotat que llegará á esta ciudad el próximo correo.

La Empresa pone en conocimiento de este respectable público, que los muchachos, de ambos sexos, mayores de ocho años, tendrán que satisfacer la entrada por entero.

**Seccion comercial**

Barcelona 10.—4'40 t.

4 por ciento int.	66'20
4 por ciento Exterior.	67'55
4 por ciento amortizable.	83'50
B. H. de Cuba emision de 1880.	00'00
B. H. de Cuba id. de 1886.	97'25
B. H. Colonial.	49'00
F.C. de Barcelona á Francia.	36'35
F. del N. de España.	73'00
Oreoscs.	11'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	60'25
Id. Norte.	74'00
Id. C. de Medina á O. y Vigo.	30'50
Id. Almansa.	68'50
Obligaciones Trasatlántica.	93'75

Madrid 10.

4 p. Interior.	66'35
4 p. Exterior.	83'40
4 p. amortizable.	00'00
Bills. Hipots. de Cuba Emision de 1886.	97'40

**Seccion Religiosa.**

**Santo de hoy.**

S. Martin obispo y confesor

Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de la Aauncion en Sta. María.

Mañana, sábado, en la Iglesia parroquial de S. Francisco de Asis, se celebra la fiesta del glorioso S. Diego de Alcalá; desde las 4 y media misas rezadas, á las 8 la mayor solemne, despues tendrá lugar la bendicion de los Panecillos, terminando con solemne Te-Deum. Por la noche continua el piadoso acostumbrado Novenario en sufragio de las Almas del Purgatorio con sermon por el propio Rdo. señor Cura-ecónomo.

En la Concepcion, misa y comunión á las 7 para los congregantes del Purísimo Corazon de María.

En el Cármen, por la noche se dá principio al devoto y solemne Novenario dedicado al eterno descanso de las pobrecitas Animas del Purgatorio, predicando el Rdo. Sr. Cura-párroco propio. En la misma parroquia, domingo se celebra la fiesta de Ntra. Sra. de Lourdes con misa mayor solemne á las 10 con sermon, en la propia capilla.

**Santo de mañana**

S. Diego de Alcalá, confesor.

**Movimiento del Puerto.**

Entrados el 10

De Nueva Orleans barca «Habana» Cap. Fermín Claquivil con 7 trips y duelas.

el 11

De Valencia laud «Dolores» patron Matias Felani con 6 trips. arroz y efs.

Despachados el 11

Para Valencia pailabot «María» patron José Orteja con 4 trips. r pas. y lastre

**ANUNCIOS**

D. Monserrate Garcia Sanchez

Juez de 1.ª Instancia del partido de Mahon:

Por el presente y único edicto se cita, llama y emplaza á D. Juan Tuduri y de la Torre, vecino que era de esta ciudad y ausente en ignorado paradero, para que por sí ó por medio de procurador, comparezca en este juzgado en el juicio necesario de testamentaria de D. Miguel Tuduri y Portella y D.ª Mariana de la Torre y Taltavull, al que se han hecho extensivos los de adintestato de D. Juan y D.ª Francisca Tuduri y de la Torre, promovido por D.ª Ana Eusebia Tuduri y de la Torre y otros, pues si así lo hiciere se le oirá en justicia y de lo contrario le pasará el perjuicio consiguiente.

Dado en Mahon á ocho de Noviembre de mil ochocientos ochenta y siete.—Monserrate Garcia Sanchez.—Ante mí, Juan Allés.

**Administracion de Loterias**

de 1.ª clase núm 6 Mahon

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 17 de Noviembre.

Ha de constar de 40 mil billetes, al precio de 50 pesetas cada uno, divididos en décimos á razon de cinco pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 1.493, importando 1.095.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	140.000
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
52 de 3.000	75.000
7262 de 500	631.000
99 aprox. de 500 pest. cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas	49.500
99 aprox. de 500 ptas. por los 99 núms. id. de centena del que obtenga el premio de 40.000 pesetas	49.500
2 aprox. de 3.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	6.000
2 id. de 2.000 para los números anterior y posterior al del premio segundo	4.000

1.493 1.095.000  
Mahon 9 Noviembre de 1887.—El Administrador, Pascual Hernandez.

**Administracion de Loterias de**

1.ª Clase núm. 6. de las Baleares.

**3. Arravaleta 3.**

**SORTEO DE NAVIDAD**

Se ha recibido en esta Administración una remesa anticipada de billetes para el sorteo que ha de celebrarse en Madrid el dia 23 de Diciembre próximo, á fin de que con anticipación puedan proveerse las personas que tengan encargos del extranjero y ultramar.

Mahon 10 de Noviembre de 1887.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

**Alcaldía de Mahon**

Contabilidad

El dia 13 del corriente mes á las diez de su mañana deberá reunirse en esta Casa Consistorial la Junia municipal para resolver acerca de las variaciones que el señor Gobernador de la provincia tiene dispuesto se introduzcan en el presupuesto ordinario de esta Corporacion correspondiente al actual año económico. Mahon 10 Noviembre de 1887.—J. Vidal.

**ACADEMIA DE PREPACION**

PARA

**CARRERAS ESPECIALES**

Dirigida por los oficiales de Artillería é Ingenieros del Ejército

D. URBANO BUITRAGO y D. MANUEL CAMPOS y los del Cuerpo Administrativo y General de la Armada

D. JOSÉ CARLOS-ROCA y D. ANTONIO LLOPIS

Calle de Jara 1, principal Cartagena

La enseñanza de esta Academia comprende todas las asignaturas que se exigen para el ingreso en las Escuelas y Academias siguientes.

Preparatoria de Ingenieros y Arquitectos.

General Militar.

Naval flotante y

Administración de Marina.

Ademas se dedica este centro de enseñanza a la preparacion para el ingreso en los cuerpos de Topógrafos, Pericial de Aduanas y Telégrafos.

Honorarios mensuales.—Primer grupo

Aritmética, Algebra elemental, Geometria, Trigonometria y Topografía (Por una ó todas las asignaturas) Pesetas 30.

Segundo grupo

Algebra superior, Geometria analitica, Geometria descriptiva, Fisica y Química (Por una ó todas las materias de este grupo y por cualquiera de las del primero) Pesetas 50.

Tercer grupo

Francés Pesetas 10

Inglés Pesetas 15

Dibujos lineal, de figura y topográfico Pesetas 15

Clases particulares de una cualquiera de las asignaturas Pesetas 100

Los honorarios de las no detalladas en los grupos anteriores y que se requieren en las carreras mencionadas, seran á precios convencionales.

El curso dará principio el 15 Octubre, quedando abierta la matricula desde 1.º del mismo, en el local de la Academia de 10 a 12 de la mañana y 4 a 6 de la tarde

**OJO**

Se halla en esta ciudad el conocido platero D. José Forteza portador de un riquísimo surtido de alhajas de oro como son pulseras, collares, pendientes, sortijas, leontinas, y cuanto encierre el arte de joyería.

Inútil es decir mas: basta con dar aviso al Hotel Bustamante y pasará al domicilio de las personas que lo soliciten.

**DEPOSITO EXCLUSIVO**

DE LA ACREDITADA FÁBRICA DE CHOCOLATES

DE

**MATÍAS LOPEZ**

ESCORIAL—MADRID

Se han recibido varias clases de chocolates que se espñen al precio de 1, 1'25, 1'50, 2 y 3'50 pesetas la libra de 400 gramos.

Hay tambien paquetes de 200 gramos de dichas clases con canela y sin ella.

CAFÉS MOLIDOS

Potes de 100 y 200 gramos

Puerto-Rico Ptas. 0'50 y 1'00

Moka y Caracolillo » 0'75 y 1'50

Moka » 1'00 y 2'00

A los compradores al por mayor se les hará un buen descuento.

**EL ARCA DE NOÉ**

MAHON

**A los padres de familia**

Redencion de quintas

Entre las diferentes combinaciones á que se presenta la benéfica institucion de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas á la redencion del servicio militar que se obtiene, con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga del Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de la «Prevision» en Menorca D. Pascual José Hernandez.—Arravaleta 3. MAHON.

**Leche de Burra**

Se encuentra fresca en la calle de S. Bartolomé núm. 23. Pasa á domicilio.

**RON Y COÑAC**

SUPERIOR

Lo hallarán en el almacén n.º 25 Rampa de la Abundancia.

**GRAN NOVEDAD**

En esteras de pita alfombrada, cordelillo y pita, de cordelillo y de esparto.

Como última novedad hay bonitas alfombras de yute y de junco á cuatros y flores propio para habitaciones y es aleras.

Además se encontrará gran variedad en pelfudos, redondeles, esteritas de coco, y de esparto de todos tamaños todo á precios convencionales.

Avisando se llevan muestras á domicilio y la colocacion es GRATIS.

Estereria de Luis Mas frente la Iglesia del Cármen n.º 17.

**PINTURA DE COBRE**

**Patente de FARRY WILSON**

Para los fondos de los buques de madera reemplaza completamente el forro metálico durante un año.

Esta Pintura de Cobre se ha ensayado con el mayor éxito en toda clase de aguas por espacio de 22 años.

**VIUDA DE THOMÁS É HIJOS**

UNICO DEPÓSITO EN ESTA

3 ARRAVAL 3

Un Gallon.	15'00
Medio id.	7'50
Un cuartillo de id.	4'00

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.—Mahon.